
修剪下来的老枝茶叶往往成了废

料，嵊州一茶农却把它当宝贝，忙着电

话预约春茶采摘后老枝茶叶的收购。

这位茶农叫黄尧兴，是一位 68

岁的独臂老人，在嵊州市石璜镇溪西

村经营着茶园。2007 年，他从安吉

引入白茶苗。2009 年，全村白茶种

植面积扩大到 112 亩，黄尧兴一人就

种了 32 亩，该村成了嵊州市的白茶

基地之一。2009 年 11 月，黄尧兴成

立了嵊州首个以残疾人为主体的茶

业专业合作社，并担任社长。

这次，黄尧兴又探索出变废为宝

的新招数：“修剪下来的老枝茶叶正

是制作黑茶的原料，今年湖南客户已

下单5万公斤，所以我得赶紧准备。”

“每年春季或秋季，茶农都会修

剪茶树，修剪下来的枝条上的茶叶太

过粗糙做不了珠茶，就被丢弃在茶园

里或当柴烧掉。”黄尧兴一直想要把

这些利用起来。

去年夏天，他从朋友处得知加工

黑茶比加工珠茶利润高，于是投入 3

万元购进一套二手机器，从去年 8 月

起加工黑茶。他从附近茶场以每公

斤 0.6—0.7 元的价格收购老枝茶叶，

最多的一天收购了2.5万公斤。

黄尧兴算了一笔账：每加工50公

斤珠茶所需成本 360 元，去年市场低

迷，他只卖到每公斤 280 元。而黑茶

加工工艺简单，人工费和燃料费只有

珠茶的一半，每50公斤黑茶成本只需

160元，市场售价却在每公斤180元—

230元之间。“去年短短几个月就赚了

好几万元。”黄尧兴高兴地说。

据悉，黑茶是我国六大茶类之

一，加工过程要经过长时间的渥堆发

酵，茶叶色泽转化为黑褐色或黑色。

黄尧兴说，今年他准备尝试高端黑茶

的加工制作。
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绍兴

本报讯(通讯员 吴跃锋 邢峰 驻

绍兴记者 徐潇青）在省道江拔线新昌

段新林特大桥的施工现场，60 余名施

工人员正在紧张忙碌地施工，6 辆工

程车来回穿梭，大展“神威”，新林特大

桥英姿初现。

新林特大桥长695米，主要功能是

跨越即将修建的钦寸水库，水库蓄水

水位为98米。项目设计采用二级公路

双向双车道的技术标准，设计速度为

80公里/小时。主桥主墩高53米，次边

墩墩高33米。新林特大桥计划于今年

10月实现全桥合龙。

本报讯（记者 程鹏宇 通讯员

胡华龙）“浙江航运经济发达，核心港

口区域船舶活动密度大，大气污染防

治压力较大。浙江将设立船舶排放

控制区，引导船舶使用低硫油、清洁

能源，或采用尾气后处理技术等举

措。”昨天，从浙江海事局召开的“浙

江设立船舶排放控制区新闻发布会”

上获悉，浙江将率先设立船舶排放控

制区，从4月1日起，除军用船舶、体

育运动船艇和渔业船舶外，其他所有

船舶在控制区内的镇海、北仑、定海

等十个港区靠岸停泊期间，应使用硫

含量不高于0.5%m/m的燃油。

据介绍，浙江实施船舶排放控

制区工作将分步实施。第一阶段将

在宁波舟山核心港区的镇海、北仑、

定海等十个港区内实施，在评估第

一阶段措施实施情况后，于 2018 年

1 月 1 日前适时启动第二阶段要求

更为严格的管控措施，“包括船舶在

排放控制区内所有港口靠岸停泊期

间，应使用硫含量不高于 0.5%m/m

的燃油等。”浙江海事局宣传处副处

长冯纲介绍，“浙江率先实施船舶排

放控制区，有助于长三角区域大气

污染治理的联防联控，有效控制船

舶造成的大气污染，保障 G20 峰会

空气质量优良，为我国其他排放控

制区积累经验并提供示范作用。”

另据了解，对进入排放控制区

期间或靠岸停泊期间使用硫含量≤

0.5%m/m 的船舶，目前正在研究出

台支持政策。

本报讯（驻湖州记者 杨

君左）日前，安吉·澳门经贸

旅游合作交流会暨安吉港国

际物流园区项目签约仪式在

澳门举行。

近年来，安吉作为浙澳

合作的前沿阵地，已在旅游、

港口开发等方面与澳门开展

了多个领域的合作。安吉在

休闲旅游、文化创意、绿色制

造等生态经济领域已形成较

强实力。“十三五”期间，安吉

又明确重点打造以健康休闲

为首位产业、以绿色家居和

高端装备制造为两大优势产

业、兼顾三大新兴产业的“1+

2+3”产业体系。这与当前澳

门产业输出和区域合作的重

点不谋而合，为安吉精准对

接澳门优势产业、加强两地

合作交流提供了广阔空间。

“安吉有条件、有基础充分

利用两地优势，打造浙澳合作

的示范样板。”安吉县委书记单

锦炎表示，此次安吉·澳门经贸

旅游合作交流会既为澳门商界

朋友了解安吉、走进安吉搭建

了重要平台，也为两地深化交

流合作创造了有利条件。

活动当天，全国政协副

主席何厚铧、澳门特别行政

区立法会主席贺一诚分別接

见了参加活动的单锦炎一行，他们认

为：浙江省商务厅此次批复同意安吉

推进浙澳经贸合作区建设，符合中央

与省对两地进一步深化合作共谋发展

的要求。并表示将积极支持与帮助安

吉在现有基础上进一步拓展双方在制

造、贸易、金融等全领域的合作。

据介绍，活动当天签约的安吉港

国际物流园区项目，总投资 15 亿元，

计划建设长三角乃至全国以安吉为目

的港和始发港的一站式服务国际物流

园区，并配套跨境电子商务区、B 型保

税区和外资制造业产业园。

眼下，长湖申航

道船只川流不息，岸

边油菜花绽放，美不

胜收。这条长三角地

区经济价值极高的黄

金水道年货物运量近

一亿吨，为当地企业

货 运 提 供 了 极 大 便

利。

驻湖州记者 杨君左
通讯员 吴拯

探路花经济 提升茶产业

“越红工夫”申遗 蒸青抹茶出口

绍兴茶商各展其招延伸产业链
驻绍兴记者 徐潇青 通讯员 吴飞坚 吴一赞

绍兴茶业圈最近创新不断：诸暨市东白湖镇
欲将“越红”制作工艺申报非物质文化遗产名
录。日前，爱茶人士齐聚当地召开“越红”重走

“丝绸之路”研讨会，品开春新茶，议“越红”申
遗。绍兴茶商或将茶枝变废为宝，或深加工研
发，拉长茶产业链。

浙江率先设立船舶排放控制区

新昌新林特大桥
拟10月合龙
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安吉与澳门正式展开经贸旅游合作

近年来，在国务院公布的国家级非物质

文化遗产名单中，少不了茶的身影，其中“西

湖龙井”的传统炒茶技艺早已蜚声海内外，

获评国家级非物质文化遗产。

“越红工夫”茶历史悠久，诸暨是其主产

区。据《中国茶经》记载：上世纪50年代至80

年代生产最盛，是绍兴地区主要的外销茶之

一。1980 年，“越红工夫”茶被商业部评为金

奖，1985年，又荣获国家优质产品称号。

据诸暨市茶文化研究会会员、高级农艺师

陈元良介绍，“越红工夫”茶曾以它“外形紧细、

色泽乌润、汤色红亮、滋味鲜爽”的品格特征获

得俄罗斯人的喜爱，并一度占领了俄罗斯90%

的茶叶市场。然而也因此过度采摘，留下“一

年失误，三年减产，十六年翻身”的教训。

如今，经过政府和老一辈技师的努力，

“越红工夫”茶恢复生产，并得到了较好的传

承和提高。2015 年更是在中国茶业博览会

一炮打响，市场价达到2000元/公斤。

“诸暨目前有 11 万亩茶园，茶类单一化、

产品同质化倒逼茶产业结构性调整，在新的

历史条件下，建议政府搭建平台、出台政策，

利用丰富的茶叶资源及传统的‘越红’制作技

术，精心培育地方品牌。”陈元良说，这样不仅

可以让当下大量弃而不采的夏秋茶资源得到

充分利用，延长茶产业加工链，而且也是一项

帮助山区农民增加收入的富民工程。

在绍兴高新区富盛镇“藏”着一个

茶业“大佬”，去年销售抹茶 400 吨，成

为全国最大的抹茶生产企业。更牛的

是，今年初，这里的近万亩茶园全部通

过了德国 CERES 有机茶园认证。这

份绿色证书十分宝贵，无论是出口欧

美、日本等市场，还是国内销售，都是

金字招牌。

这家茶企叫“绍兴御茶村茶业有

限公司”，从 2006 年起开始小量涉足

抹茶业，起初以出口日本为主，之后又

出口欧盟，现在内销市场也做得风生

水起，内销甚至超过了出口。“御茶村”

已成为“星巴克”、“雀巢”等 20 多家食

品企业的抹茶供应商。目前，公司已

有了 12 条抹茶生产线，今年还将新上

6条生产线。

抹茶是一种碾磨成超微粉状的、

蒸青的绿茶，因为含有丰富的营养成

分受到人们的喜爱。与传统茶叶相

比，抹茶除直接饮用外，已经广泛用于

食品、保健品和化妆品等行业。

茶叶由“喝”变“吃”，身价一下子

大增。这几年，抹茶价格逐年攀升。

“御茶村”品质较好的抹茶，一千克卖

到 360 元左右，是普通珠茶价格的 10

倍多。目前，“御茶村”已成立自己的

抹茶品牌店，涉足抹茶蛋糕、抹茶咖啡

等门店经营，拉长抹茶产业链。

眼下，富盛镇正在建设抹茶小镇，

4 月，该镇还将举行一场“抹茶马拉

松”，与茶园春意美丽邂逅。

传承“越红工夫”突围市场

老枝茶叶“变身”成黑茶

加工抹茶成“星巴克”供应商

黄金水道

茶艺师在制作“越红工夫”茶。


